

Zeitschrift:	Bulletin de la SHAG : revue annuelle de la Société d'histoire et d'archéologie de Genève
Herausgeber:	Société d'histoire et d'archéologie de Genève
Band:	2 (1898-1904)
Heft:	1
Rubrik:	Personnel de la Société

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 22.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

BULLETIN

DE LA

SOCIÉTÉ D'HISTOIRE ET D'ARCHÉOLOGIE

OCTOBRE 1897

Personnel de la Société.

Depuis la publication du dernier Bulletin, daté de novembre 1896, la Société d'histoire et d'archéologie a reçu au nombre de ses membres effectifs :

MM.

1896 Ernest MURET, professeur à l'Université.

» Charles BALLY, docteur en philosophie.

1897 Louis BINET.

» Charles CHENEVARD.

» Eugène PALLARD.

» Arthur SAUTTER, docteur en droit.

» Albert BÉTRIX, docteur en médecine.

» Auguste VERNET, licencié en droit.

D'autre part, la Société a eu le regret de perdre un de ses membres effectifs, M. Frédéric MAURICE († 11 février 1897).

Le nombre des membres effectifs de la Société est actuellement de 177.

La Société a encore perdu deux de ses membres correspondants : MM. Albert LECOY DE LA MARCHE et l'abbé Jean GREMAUD.

Albert LECOY DE LA MARCHE, sous-chef de la section historique aux Archives nationales, à Paris, est mort le 22 février 1897, à l'âge de cinquante-six ans. Il laisse de nombreux ouvrages d'histoire des arts et de critique historique; on lui doit aussi la publication d'œuvres de vulgarisation. Lecoy étudiait de préférence les époques qui se prêtaient à la glorification de l'Église catholique. La Société se l'était associé en 1863, alors qu'il remplissait les fonctions d'archiviste du département de la Haute-Savoie, à Annecy.

L'abbé Jean GREMAUD, mort à Fribourg le 20 mai 1897, était une des figures les plus intéressantes de la science historique suisse de notre époque. Il naquit à Riaz, près Bulle (canton de Fribourg), le 21 janvier 1823; après avoir fait ses études au collège de Fribourg et au séminaire, il fut ordonné prêtre (1847) et exerça les fonctions de vicaire, puis de curé dans plusieurs paroisses de son canton d'origine. Les études historiques l'attirèrent de bonne heure; ses premiers pas dans cette voie furent dirigés par le chanoine Dey, qui eut sur lui une grande influence. C'est à ces relations avec le savant chanoine qu'est due la fondation par Gremaud, en 1854, du *Mémorial de Fribourg*, recueil périodique qui dura six ans (1854-1859). En 1857, Gremaud fut chargé de l'enseignement de l'histoire et de la géographie au collège St-Michel, à Fribourg, en remplacement d'Alexandre Daguet; il occupa cette place pendant trente-quatre ans et ne la quitta, en 1891, que parce qu'il avait été appelé, deux ans auparavant, lors de la création de l'Université de Fribourg, à la chaire d'histoire de la Faculté des lettres. Il était recteur de cette Université lorsque la mort l'a enlevé. Gremaud exerçait en outre depuis de longues années les fonctions de bibliothécaire cantonal et de professeur d'histoire au séminaire diocésain.

Pendant les vingt ou trente premières années de son activité historique, Gremaud se consacra plus spécialement à l'histoire générale, à l'histoire ecclésiastique, à celle de la Gruyère et de la partie romande du canton de Fribourg. A cette époque se rattache, entre autres, la publication des *Mémoires historiques sur le diocèse de Lausanne, par le P. Martin Schmitt*, dans le *Mémorial de Fribourg*, t. V (1858) et VI (1859), celle du *Nécrologe de l'église cathédrale de Lausanne*, dans les *Mémoires et documents de la Société d'histoire de la Suisse romande* (t. XVIII, 1863, p. 89-246), des *Nécrologes de l'église cathédrale de Sion et de l'église paroissiale de Granges* (*ibidem*, t. XVIII, p. 247-524) et des *Monuments de l'histoire du comté de Gruyère, rassemblés par J.-J. Hisely* (*ibidem*, t. XXII, 1867, et XXIII, 1869).

A partir de 1880 environ, Gremaud voua la plus grande partie du temps que lui laissaient ses occupations à une œuvre commencée depuis quelques années déjà et qui devait être son œuvre capitale, le recueil de *Documents relatifs à l'histoire du Valais* (*ibidem*, t. XXIX-XXXIII, 1875-1884; XXXVII, 1893; XXXVIII, 1894), qui constitue pour les historiens une mine abondante de précieux matériaux.

Nous rappellerons encore la collaboration de Gremaud aux *Archives de la Société d'histoire du canton de Fribourg*, au *Recueil diplomatique du canton de Fribourg*, au *Fribourg artistique à travers les âges* et aux *Étrennes fribourgeoises*.

Président de la Société d'histoire du canton de Fribourg, membre du comité de la Société d'histoire de la Suisse romande, membre actif ou correspondant de plusieurs autres sociétés et l'un des fondateurs de la Société suisse de numismatique, Gremaud laisse un grand vide dans toutes ces associations, où il tenait une place importante; homme aimable, esprit libéral et ouvert, il était très estimé et apprécié de ses collègues.

La Société, où il avait compté et comptait encore de nombreux amis, l'avait élu membre correspondant en 1863¹.

¹ Voy. la Biographie de l'abbé Jean Gremaud, suivie d'une liste de ses ouvrages, par Max de Diesbach, dans les *Archives de la Société d'histoire du canton de Fribourg*, t. VI, p. 369.